

	Pta.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal)	2'50	
Ultramar	2'50	
Número suelto	0'05	

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una comisión

Madrid 8 á las 12'30 t.
Anoche salieron para Sevilla y Huelva los Ministros de Fomento y de Ultramar, comisionados por el Gobierno para resolver lo que deba hacerse en conmemoración del centenario de Cristóbal Colón y para zanjar la cuestión de los humos de Huelva.

Consejo de Ministros

Madrid 8 á las 1 t.
Mañana se celebrará Consejo de Ministro en la Presidencia.

Se tratará de la combinación de Senadores vitalicios, de los preparativos preliminares para la apertura de las Cámaras y de otros asuntos no menos interesantes.

Los presupuestos

Madrid 8 á las 1'40 t.
El Gobierno se propone presentar los presupuestos en la primera sesión hábil con objeto de eludir la responsabilidad que pudiera caberle si no se aprobasen en tiempo oportuno porque las oposiciones prolongasen el debate político.

Pi y Margall

Madrid 8 á las 2 t.
No resulta cierto que el Sr. Pi y Margall piense retirarse cuando se hayan discutido las actas y el Mensajemaje.

Por el contrario, se asegura que concurrirá asiduamente al Congreso, tomando parte activa en todos los trabajos parlamentarios.

Desde Portugal

Madrid 8 á las 2'30 t.
Las autoridades militares de Lisboa y Oporto han adoptado energicas medidas para destruir los gérmenes de insubordinación que puedan quedar en el ejército.

Reina tranquilidad en el vecino reino, pero noticias particulares aseguran que ésta será transitoria.

Un meeting

Madrid 8 á las 3 t.
Los republicanos de todos los matices agitan la idea de celebrar un gran meeting el día once del actual, con objeto de celebrar el aniversario de la proclamación de la República, presidiéndolo el Sr. Azcárate.

Hoy se verificará una manifestación en honor del Sr. Salmorón.

Fuera de España

En Chile.—En Portugal

Las noticias telegráficas que nos llegan de Chile y aque las que leemos en los periódicos extranjeros acusan contradicciones tan grandes, que no es posible descubrir en cual de las distintas versiones está la verdad. La situación de aquella República en los momentos actuales es poco menos que un misterio, pues mientras unos dicen que ha terminado ó está en vías de terminar la sublevación, á causa de no poder la escuadra insurrecta apoderarse de ningún puerto de importancia, y que los jefes sublevados se aprestan á someterse al Gobierno y al presidente Balmaceda, telegramas de otro erigen afirman que la situación del Gobierno es insostenible y que la escuadra y las fuerzas insurrectas de tierra ganen terreno sin cesar.

¿Cual de las dos versiones debe creerse? La elección es imposible. Diremos sí, por nuestra cuenta que desde que el movimiento insurreccional ha aceptado y hecho suya la reforma de los organismos administrativos de su país, es casi probable que la gran masa de la nación sea simpática á su causa. Es tanto más de creer esto cuanto que las atribuciones del Presidente hace tiempo que eran consideradas como excepcionales. Hay que recordar también que Chile no es, como algunos imaginan, una República semejante á las otras que en el Sud de América viven. Los derechos y las preeminencias que en estas gozan casi por igual las ciudadanas son una vana palabra en aquella. Las clases jornaleras se ven obligadas á trabajar por cuenta del amo de los terrenos sin que puedan disponer de su tiempo, y debiendo servir en cuanto se le antoje ó ne cesite al que les alquila casa y campo so pena de ser lanzados de sus viviendas. No pagan alquiler; pero pagan con sus personas, lo que es aún más duro. Es una especie de esclavitud suprimiendo los castigos corporales. Sucede muchas veces que el amo ha de enviar á la costa una manada numerosa de reses. Pues el sistema de conducción es bien sencillo y económico para

él. Las bestias se mantienen pastando por el camino. Los conductores son *inquilinos* suyos que requisan á voluntad entre todos los que tiene. No les pagó ningún salario. Por todo alimento les cede un saquito lleno de harina de maíz y un cuerno bien vaciado. Cuando el conductor tiene hambre, echa un poco de harina en el cuerno, lo llena luego de agua, bebe el contenido y ya ha comido. El sistema no puede ser más expeditivo ni más económico.

Otro tanto pasa á los obreros de las minas tan numerosos en Chile. Es verdad, que por regla general alcanzan grandes jornales, pero como que las minas se hallan comunmente á larga distancia de las poblaciones, una cantina ó dos que tiene el dueño de la mina hacen que, á cambio de alcohol amílico y de carnes más ó menos manidas, vuelva á cobrar dentro de la semana siguiente lo que en la anterior tuvo que entregar en concepto de jornales. Es cosa corriente decir en Chile; «el amo de mina que puede tener una cantina se hace rico.» Y se comprende. La mano de obra le cuesta poquísimo por el sistema explicado. Esto pasa en una República. Véase con qué fundamento los republicanos relacionan la forma de gobierno que defienden con el mejoramiento de las clases jornaleras.

Sería extraño que á remediar situación tan poco halagüeña tendiera la actual sublevación, ó, por lo menos á modificar algo esas condiciones que perfectamente explican porque la inmigración no ha alcanzado jamás en Chile las enormes cifras de otras Repúblicas, parte de la población chilena.

La sublevación de Oporto, según se desprende de las mismas noticias oficiales que llegan del vecino reino pudo tener más importancia de la que en realidad revistió por haber estallado antes de tiempo á lo que parece. En Coimbra, en Braza y en Lisboa se dice que tenía ramificaciones. Igualmente se afirma que, por carecer de dirección los sublevados se vieron tan pronto reducidos á la obediencia. El plan era apoderarse del arsenal del parque de artillería, marchando hacindose en compacto grupo. Sucedió precisamente lo contrario. En el primer momento se pensaron los sublevados en apoderarse del Ayuntamiento y proclamar la República y luego se diseminaron en distintos grupos creyendo que la victoria quedaba asegurada y queriendo consumarla apoderándose de los distintos puntos de la capital. Así pudo el gobernador batir parcialmente muchos de los grupos y luego apoderarse del Ayuntamiento.

Hacen creer en la verosimilitud de esta versión las precauciones que se han adoptado. Los periódicos republicanos han sido suspendidos; la ley de garantías ha dejado de regir y se han autorizado pesquisas domiciliarias no solo en Oporto sino en todas las ciudades y villas del reino.

Sin duda que el gobierno está en su perfecto derecho al tomar estas medidas de precaución y que con ello usa de un derecho de legítima defensa; pero también parece demostrar que el movimiento sofocado tuvo alguna mayor importancia que la que se le concedió en sus primeros momentos.

De todos modos, la sublevación está totalmente vencida. Pero no se puede olvidar que dentro de breves días espira el *modus vivendi* con Inglaterra y que puede influir mucho en los destinos futuros de Portugal la actitud del ministerio inglés en este asunto.

¿Se atreverá lord Salisbury á negar toda concesión al gobierno de don Carlos? ¿Querrá crear con su terquedad una situación violentísima á la casa de Braganza? De ello dependerá sin duda ninguna, el que Portugal se muestre pacífico y no cree nuevas dificultades á su Gobierno.

NOTICIAS

Del Extranjero

Dicen de París que sigue mejorando notablemente la temperatura y restableciéndose las comunicaciones.

Nuestros mercados de vinos recobran su perdida animación y se han hecho bastantes operaciones á buenos precios.

Por la vía férrea empiezan á llegar á dicha plaza grandes remesas de vinos extranjeros, esperándose que la concurrencia hará modificar algo los precios.

Los vinos de calidad superior se cotizan muy altos, habiendo grandes existencias.

Los de calidad inferior tienen poca demanda, esperándose una baja en los precios.

—Só los últimos despachos de Roma, continúan la crisis ministerial, presentándose ésta muy laboriosa.

—A juzgar por algunas noticias de Lisboa recibidas aquí, los sucesos de Oporto habían sido previstos por el Gobierno portugués, que venía tomando precauciones.

Parece que el movimiento no tomó mayores proporciones por no estar de acuerdo los republicanos portugueses de los diferentes matices, deseando unos la revolución á todo trance y prefiriendo otros los procedimientos evolutivos.

Se cree que, aunque sean condenados á muerte algunos de los jefes del movimiento militar de Oporto, no será aplicada dicha pena.

Los prisioneros serán trasladados probablemente á Africa.

De las Provincias

En breve será aprobado el proyecto de línea férrea del puerto de Pasajes á Jaca.

Esta vía comercial tiene extraordinaria importancia para toda aquella rica región pirenaica.

—Por cuestión de amoros se suicidó en Valencia, tomando una disolución de ácido sulfúrico, una hermosa joven de veintitres años.

—A interventor de la Subalterna de Hacienda de Morella le han sido robadas 5.000 pesetas que guardaba en caja, procedentes de un premio de la Lotería de Navidad.

—En el actual mes de Febrero abandonará las aguas de Cádiz con rumbo á la Habana, donde han sido destinados, los cruceros *Nvarra* é *Infanta Isabel*.

Tan pronto como la corbeta *Nautilus* reciba á bordo los aprendices marineros y acabe de alistarse emprenderá un gran crucero por el Atlántico, que durará cuatro meses, para instrucción de guardias marinas. Probablemente visitará puertos del continente americano, y, entre ellos, alguno de los Estados Unidos.

De la Capital

La actividad carnavalesca se concentró, puede decirse, en el Borne de esta ciudad ayer por la tarde y por la noche.

En los barrios de las afueras á penas hubo movimiento, si se exceptúa en el de Sta. Catalina, en el cual algunos grupos de marineros, jóvenes de buen humor, recorrieron aquellas calles disfrazados con trajes muy variados, eso sí; pero de poco gusto.

En el Molinar, la Soledad y Hostalet, exceptuando cuatro mal perseguidos monigotes, más en condiciones para amedrentar que no para hacerse interesantes, recorrieron aquellas calles dando carreras y barreado como venados.

Los disfrazados en el interior de esta ciudad fueron muchos, esparcidos por todas las calles y por último concentrados en el paseo arriba nombrado. De ellos hubo la mayor parte que por lo incorrecto y estafalario merecían ser privados de exhibirse, especialmente los que vestían traje de mujer, tan ocasionado á excesos y demasías.

La tarde se pasó distraída en el Borne á donde concurrió un gentío extraordinario: tod s los balcones de las casas que tienen su mirada hácia aquella parte estaban completamente atestados de gente, siendo las muchachas jóvenes las que daban el contingente más numeroso.

Los carruajes que daban la vuelta por las vías laterales eran de todas clases, condiciones y variedades, desde el carrito de dos ruedas tirado por mansa jaquía navarra, hasta el lujoso *break* y la elegante carretela arrastrados por briosos troncos de magníficos alezañes, en número de más de doscientos.

Diez ó doce de ellos estaban ocupados por jó-

venes de la buena sociedad, cubiertos con elegantes dominós de diferentes hechuras. Durante toda la tarde no hicieron otra cosa más que tirar confites á las muchachas y á las señoras, á veces con detrimento de los cristales; varios de ellos fueron rotos por la fuerza de los dulces proyectiles.

Después de anochecido bajaron de los carruajes y fueron á pasarse por el salón, embromando á las señoras.

Las notas discordantes, pues, del día de ayer, fueron las que hemos citado arriba, en punto á la inconveniencia de ciertos disfraces y además el peligro constante de ser cogidos por los pies de los caballos ó las ruedas de los carruajes algunos centenares de granujas de todos tamaños, desde chiquillos de tres años y niñas también de igual edad, que se lanzaban á la vía con gran codicioso para cobrar alguno de los confites ó galletitas Vinas (que de todo hubo), arrojados por los disfrazados para obsequio de las gentes que conocían.

Sin unas cuantas estudiantinas, asediando al prójimo para que alojase la moca, la fiesta no hubiera sido completa. Estudiantinas hubo, pues, y más tarde la música de Filipinas que coronó dicha fiesta.

El Casino Republicano ha tomado en arriendo la casa que existe en la calle de las Miñonas, propia del Sr. Ferrá, en la cual estuvo instalada el Conservatorio de Música.

Es, como se sabe, un edificio de mucha capacidad, adecuado para el objeto que persigue el partido republicano.

El baquete del día 11, conmemorativo de la proclamación de la república, se verificará ya ya en el nuevo local.

Dentro de breves días se verificará la bendición del ensanche ó cementerio nuevo, por estar ya cerrado el solar que lo contiene.

El vapor *Unión* salió ayer por la mañana á la hora de itinerario para Ibiza y Alicante.

Llamamos la atención de los señores ingenieros militares acerca del mal estado en que se halla el piso del puente de la puerta de Sta. Catalina. En tiempo normal puede atravesarse sin detrimento; pero en cuanto sobrevienen lluvias se forman baches que es preciso vadear para poder salir del atoladero que forman y gracias si esto se efectúa sin caerse, pues no han faltado repetidos lances de estos.

Ayer á las cinco de la tarde frente á la Lonja y precisamente en el sitio de la playa que aun no está completamente terraplenado se este muchachos de doce á quince años jugaban á los naipes un juego de azar, atravesándose puestas de 15, 20 y más céntimos.

Como pueden ver nuestros lectores la afición crece en la generación que viene.

Dábase anoche por segura en algunos círculos políticos la traslación de algunos altos funcionarios del orden civil que actualmente prestan sus servicios en esta provincia.

Decíase también si el Sr. Curtoys estaría comprendido en alguna combinación... de secretarios de gobierno civil.

Ayer por la mañana se verificó en el salón de actos públicos del Instituto Balear la elección de compromisarios para la de Senadores, de este distrito municipal.

De los seis compromisarios nombrados, cuatro pertenecen al partido conservador y dos al liberal dinástico.

Teatro Principal

No se ha recibido el anuncio.

D.ª MARIA MAGDALENA COMPAÑY Y SUREDA
Viuda de Don Pablo Estades
HA FALLECIDO
(E. P. D.)

Sus parientes participan á sus amigos y conocidos que la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 10 del actual, á las diez y media, en la Parroquia Iglesia de San Nicolás.

El duelo se despide en la Iglesia.
No se invita ni tiene enterramiento en la casa mortuoria.

BOLETIN METEOROLOGICO

Di: 7-9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro (771,4 mm), Termómetro seco (5,9 grados), Termómetro húmedo (4,3 id), Viento (4,0 id), Dirección del viento (N O), Asenso del barómetro en 24 horas (1,7 mm), Descenso del barómetro en 24 horas (0,0 mm).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

circulo de irenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 8:15 y 8:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7:30 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y Domingo 7 y media de la mañana por vía de Alondra. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alondra.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alondra. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like 'Crédito Balcar', 'Cambio Mallorquin', 'Ferro-carriles de Mallorca', etc., with prices in Dinero.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for February showing days of the week, moon phases, and specific dates like '1865.—Ocupación de Oajaca (México) por el mariscal B. Zaiue'.

Advertisement for 'Servicio de la Compania TRASATLANTICA DE BARCELONA' listing routes to Antillas, New York, Veracruz, and other ports.

Advertisement for 'Para CETTE directo' featuring the 'AGNAR' steamship and 'Portilla White' agent.

Advertisement for 'Vapor directo de Palma á Puerto Rico y Habana' by Miguel M. Pinillos.

Advertisement for 'CHOCOLATE' by Miguel M. Pinillos, describing the quality and price.

Advertisement for 'Nueva Academia DE PREPARACION para el ingreso en la General Militar'.

Advertisement for 'Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN' with details on its medicinal properties.

Advertisement for 'Carruaje' (carriage) for sale, highlighting its quality and price.

Advertisement for 'Venta' (sale) of a carriage with two seats and a driver.

Advertisement for 'LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos' by E. PI Y C.ª, listing routes to Ponce de León and other ports.

Large advertisement titled 'NO MÁS ENFERMOS' for 'Enolatur Padró', a blood-purifying medicine.

Advertisement for 'SELLOS DE GOMA Y DE METAL' (rubber and metal stamps) by José Ripa.

Advertisement for 'VINO DE PEPTONA ORTEGA' (Pepton wine) for digestive health.

Advertisement for 'LOS TOS' (cough medicine) by Dr. Andreu de Barcelona.

Advertisement for 'La Ilustración Española Y AMERICANA' magazine, including subscription prices and publication details.